

CENS 188. Docente: Mariela Mondaca. Área: historia y geografía. 3°1° electro mecánica. Turno. Noche. Guía N°8. Directivo: Silvana Brozina.

Propuesta de trabajo: Reorganización del poder oligárquico

Antes de comenzar con el tema de esta guía vamos a repasar los hechos producidos en nuestro país y los internacionales.

ARGENTINA	MUNDO
<ul style="list-style-type: none">- Generación de 1880.- Ley electoral o Sáenz Peña.- Presidencias radicales.- Golpe de estado de 1930.- Presidencia de Justo	<ul style="list-style-type: none">- Primer guerra mundial (1914-1918)- Paz de Versalles 1919- Revolución rusa 1917.

Bajo la presidencia de Uriburu, se comenzó a organizar una fuerza partidaria, llamada la concordancia que proponía como candidato a presidente a Justo.

Ganando las elecciones con su candidato a vice J:A Roca, hijo en febrero de 1932.

Durante su gobierno Justo se mantuvo en la práctica del fraude electoral y los opositores denunciaron numerosos casos de corrupción.

El sucesor de Justo a la presidencia fue Ortiz un político radical antipersona lista que asumió como presidente en 1938, a pesar de ser un presidente elegido por las practicas del fraude, busco la manera de terminar con el mismo.

En la alianza gobernante se produjo la divergencia que se agravaron cuando Ortiz dejo la presidencia por la enfermedad una diabetes muy avanzada. Fue reemplazado por su vicepresidente Ramón Castillo, si era partidario de continuar con el fraude.

Golpe de estafo de 1943.

El 4 de junio de 1943, un nuevo golpe militar puso fin al gobierno de Castillo, en medio de un clima social descontento, este golpe conto con el apoyo de sectores diversos. Nacionalistas, liberales, conservadores etc...

Docente: Mariela Mondaca.

Los militares participantes fueron: Rawson. Ramírez y Farrel.

La gestión militar fue muy diferente entre ellos: con la presidencia de Ramírez, prevaleció el sector de ideas más autoritarias y conservadoras, quien proponía disolver los partidos políticos y establecer la educación católica obligatoria en las escuelas.

Ramírez fue reemplazado por Farrel, un poco más flexible a la hora de gobernar.

Todos ellos pertenecían a un grupo, una logia miliar G.O.U grupo de oficiales unidos, donde buscaba expresar la opinión de los oficiales más jóvenes, partidarios de restablecer la disciplina dentro del ejército, se puede citar como miembro de esta logia a el Coronel Juan Domingo Perón.

Gobiernos totalitarios.

El periodo de entre guerras, de todo el siglo XX una de las épocas de mayor inestabilidad en el movimiento europeo, como consecuencia de la primera guerra mundial, brotaron fuertes rencores políticos entre, vencedores y vencidos y graves problemas económicos como la caída de la bolsa de Nueva York 1939.

En este contexto surgieron los movimientos totalitarios como el fascista y nazi, que consiguieron el poder en Italia 1922, y en Alemania 1933, ambas se consolidaron como dictadura totalitaria en donde el estado controlaba todos los aspectos de la vida pública y privada.

Su política exterior, de carácter agresivo e intimidatorio se impuso a la de los estados democráticos, que aterrorizados ante la crisis económica y al miedo a las revoluciones sociales se mostraron sumisos a la voluntad de los dictadores.

El rearme de Alemania y de Italia y la aparición de una gran potencia expansionista asiática, Japón condujeron al mundo a la segunda guerra mundial.



Desfile militar en Nuremberg, 1939

2.2. La formación del Partido Nacional Fascista

En 1919, Benito Mussolini, un ex militante socialista expulsado del partido, fundó los llamados **Fasci di Combattimento**, un movimiento que agrupaba antiguos combatientes y que tenía un programa populista y nacionalista. En noviembre de 1921, Mussolini transformó los Fasci en el **Partido Nacional Fascista**, que se presentó como un instrumento eficaz frente a la amenaza del comunismo y la bolchevización de Italia. Además, Mussolini dotó a su partido de un **programa nuevo** que mezclaba un discurso populista en lo social, pero claramente defensor de la propiedad privada, con un fuerte nacionalismo y un proyecto expansionista y militarista en la política exterior. El partido adquirió una simbología propia: los fascistas adoptaron la camisa negra como uniforme y el saludo a la romana con el brazo en alto.

Las bases del partido se nutrieron de sectores obreros descontentos con la situación política y social, pero sobre todo de la pequeña burguesía, atemorizada ante la crisis y el ascenso de las fuerzas revolucionarias obreras. El partido pronto fue bien visto entre los industriales, los grandes propietarios de tierras, y sectores del ejército, o el propio gobierno, ya que lo consideraban un buen instrumento para frenar el socialismo y el comunismo. Además recibió **ayuda financiera** de la Confindustria, la mayor organización patronal italiana.

Las **escuadras fascistas** protagonizaron numerosos actos de violencia social; éstos consistían en expediciones de castigo contra políticos, ayuntamientos y periódicos de izquierda. Pretendían acallar toda forma de oposición atemorizando a la población a golpes de porra y con acciones vejatorias. Contaban con la complicidad de la policía, que actuaba contra ellos sin contundencia, y de la justicia, que dictaba penas simbólicas a los escuadristas. Sólo en el año 1921, fueron asesinadas unas 600 personas. El Partido Nacional Fascista creció rápidamente y en 1922 ya alcanzaba los 700 000 afiliados.

EL PROGRAMA FASCISTA

Queremos: el sufragio universal, el derecho a voto para las mujeres, la jornada de ocho horas de trabajo, un salario mínimo, la gestión de las industrias y los servicios públicos por organizaciones obreras.

Una política exterior nacional. Un impuesto sobre los capitales; la confiscación de los bienes de las congregaciones religiosas (...).

Programa de los Fasci di Combattimento, 1919.

La nación es un organismo que agrupa a todas las generaciones pasadas, presentes y futuras, la síntesis de los valores materiales y espirituales de la raza.

Los poderes del Parlamento deben ser limitados (...).

Italia debe cumplir su papel de bastión de la civilización latina en el Mediterráneo (...).

El fascismo reconoce la propiedad privada, que es un derecho y un deber (...). Se prohibirá la huelga en los servicios públicos.



2.3. La marcha sobre Roma y la llegada al poder

El Partido Nacional Fascista demostró que contaba con una buena organización en la huelga de agosto de 1922, convocada por todas las fuerzas de izquierda. Los fascistas comunicaron al gobierno que si no era capaz de impedirla ellos sustituirían al Estado. Los escuadristas mantuvieron en funcionamiento el servicio de correos, trenes y autobuses, y con su acción se ganaron las simpatías de la clase media.

Pero el golpe definitivo para hacerse con el poder llegó con la **marcha sobre Roma** en octubre de 1922. Los fascistas anunciaron que si el gobierno era incapaz de restablecer el orden y la autoridad, ellos marcharían hacia la capital y reclamarían el poder. Miles de "camisas negras" ocuparon los edificios públicos de la capital y empezaron a controlar las instituciones y las comunicaciones del Norte de Italia. El gobierno quiso proclamar el estado de excepción el 28 de octubre, pero el rey se negó a firmar el decreto y el gobierno dimitió. Asumiendo toda la responsabilidad, Víctor Manuel III pidió a **Mussolini** el 30 de octubre que constituyese un **nuevo ejecutivo**.

En el proceso de entrega del poder al fascismo, dos instituciones desarrollaron un papel decisivo: la Monarquía y el Ejército. El monarca, por su decisión de entregar el gobierno a Mussolini y los militares porque aconsejaron al rey que no pusiera al ejército en la situación de tener que reprimir a los fascistas, ya que probablemente una parte de los mandos militares les eran afines.

El establecimiento de la dictadura fascista fue el resultado de un proceso de restricción de las libertades que se llevó a cabo entre 1922 y 1924. Primero, un gobierno de coalición entre diferentes fuerzas políticas mantuvo formalmente la vida parlamentaria, así como la libertad política y sindical. El viraje definitivo hacia la dictadura tuvo lugar en 1924, a raíz del asesinato del diputado socialista **Matteotti**, quien había denunciado los crímenes perpetrados por las escuadras fascistas y el fraude con que el Partido Nacional Fascista había conseguido ganar las elecciones. Los fascistas estaban directamente implicados en el asesinato, y para no tener que enfrentarse a las críticas del Parlamento, Mussolini asumió **plenos poderes** y silenció a toda la oposición.



Discurso de Mussolini ante la multitud, 1935.

2.4. La dictadura fascista

A partir de 1925, Mussolini, el **Duce**, inició un proceso encaminado a convertir Italia en un **régimen totalitario** en el que Estado y Partido Nacional Fascista quedasen completamente identificados. Una ley nombró a Mussolini jefe de Gobierno y le otorgó todos los poderes: nombraba y revocaba a los ministros, legislabo mediante decretos y controlaba todo el poder ejecutivo. En 1926, la **Ley Rocco** prohibió todos los partidos y sindicatos, a excepción de los fascistas, y en 1934, los sindicatos fueron integrados en 22 corporaciones, que también contaban con representación de las organizaciones patronales.

En 1928, el Parlamento pasó a depender del **Gran Consejo Fascista** (órgano superior del partido), encargado en última instancia de elegir a sus miembros, y en 1929, el Parlamento fue sustituido por un órgano consultivo formado por los dirigentes de las corporaciones fascistas: la **Cámara de los Fasci y de las Corporaciones**. Las autoridades provinciales y municipales eran nombradas directamente por el gobierno y elegidas entre los fascistas, y la administración política fue depurada de los elementos no adictos al régimen. También se creó una **policía política**, la Organización de Vigilancia y Represión del Antifascismo (OVRA), que perseguía a los opositores.

El régimen de Mussolini supo atraerse a la **Iglesia católica**. Juntos firmaron los **Pactos de Letrán** (1929), que supusieron el reinicio de las relaciones entre la Iglesia romana y el Estado, después de la ruptura que se había producido en 1870. El Papa Pío XI reconoció el Reino de Italia y Roma como su capital, mientras el Estado italiano se comprometía a conceder al Vaticano una renta anual. A pesar de cierta oposición de algunos sectores católicos, el apoyo del papa al fascismo constituyó uno de sus puntales más sólidos.

También contribuyó a la popularidad del fascismo su política nacionalista y expansionista. Se promovió la **remilitarización** y se inició una campaña para recuperar los territorios irredentos, algunos de los cuales tenía como objetivo la rectificación de las fronteras con Francia (Niza, Saboya...). La política expansionista fascista implicaba la posesión de **territorios coloniales** en Europa (islas del Dodecaneso y Albania) y en África (Eritrea, Somalia, Libia y Abisinia, actual Etiopía).

3 LA REPÚBLICA DE WEIMAR (1918-1933)

En Alemania, en 1918, tras la abdicación del káiser Guillermo II, se proclamó la República de Weimar, que tuvo que asumir la derrota militar y las duras condiciones de paz impuestas por los vencedores.

3.1. La debilidad de la República de Weimar

La nueva república, basada en una Constitución ampliamente democrática, fue incapaz de crear un sistema político estable. En sus primeros años, la república tuvo que hacer frente a los intentos insurreccionales tanto de la derecha como de la izquierda, que deseaban acabar con el régimen. En 1919 se produjo el levantamiento de la **Liga Espartaquista**, los comunistas, que pretendían proclamar un gobierno de consejos obreros según el modelo soviético. El levantamiento fue duramente reprimido y los comunistas mantendrían, desde ese momento, un fuerte rechazo a la República de Weimar.

En 1920, el auge de grupos **nacionalistas** radicales, que acusaban al gobierno de traición por haber firmado el armisticio y haber aceptado las condiciones del Tratado de Versalles, se tradujo en un conato de ocupación de Berlín. El **golpe de Estado**, que contaba con el apoyo de un sector del ejército, fracasó gracias al estallido de una huelga general. En 1923, también fracasaría el *putsch* nacionalista y antidemocrático protagonizado por **Adolf Hitler**, en Munich, con el apoyo del general Ludendorff.

La **situación económica** era muy difícil. Las deudas de guerra y las fuertes reparaciones que Alemania debía pagar a los vencedores originaron un aumento vertiginoso de la inflación y una espectacular depreciación del marco alemán. Las personas que vivían de capitales fijos se arruinaron y una buena parte de las pequeñas empresas tuvieron que cerrar, provocando con ello una gran subida de los índices de desempleo. La **crisis** llegó a su cénit en 1923, cuando los alemanes no pudieron pagar las deudas de guerra contraídas con Francia y las tropas ocuparon el rico territorio minero del **Ruhr** como garantía de cobro.



Objetivos:

- Distinguir los golpes de estado.
- Conocer los gobiernos totalitarios para entender la segunda guerra mundial,

Actividades.

- 1- Transcriba en su cuaderno el cuadro de hechos de Argentina y el mundo.
- 2- Cual fue el periodo presidencial de Ortiz? Cual fue el motivo del golpe de estado a Castillo?
- 3- Que era el G,O,U?
- 4- Explique que entendió de la lectura de los gobiernos totalitarios.
- 5- Como se formó el partido fascista donde quien era su líder?
- 6- Realice un esquema con el hecho de marcha sobre roma

Docente: Mariela Mondaca.

- 7- Como fue la dictadura fascista?
- 8- Explique cómo se formó el partido nazi y como llega al poder.
- 9- El camino hacia la dictadura cómo fue? Desarrolle.

Bibliografía.

VIVES, Vences, historia del mundo contemporáneo. 2015.

VAZQUEZ Enrique. Historia dl mundo contemporáneo y la Argentina de hoy. Aique, 2010.

Docente: Mariela Mondaca.

Directivo: Silvana Brozina.

